

Construyendo nuestro sueño...



Elsa Tamez

En el Curso Intensivo de Biblia (CIB), realizado el pasado año en Bolivia, **Tiempo Latinoamericano** conversó con la biblista Elsa Tamez.

Actualmente es rectora del Seminario Bíblico Latinoamericano, que funciona en San José, Costa Rica.

-Tiempo Latinoamericano: Cuál es la situación de la mujer en relación a las iglesias cristianas latinoamericanas?

-Elsa Tamez: La realidad es ésta, que todos vemos, la mayoría de las iglesias están compuestas por mujeres, la base es de mujeres, y el liderazgo está compuesto por varones. Vemos con buenos ojos que en los últimos años,

las mujeres han tomado conciencia de su importancia como sujeto, portadoras de una buena nueva, de una manera nueva de relacionarse, una visión distinta, mejor para nuestra sociedad. Hay nuevos caminos que se están construyendo, y por eso tenemos que escuchar a las mujeres como nuevos sujetos. Y puede haber esperanza, ya que las mujeres reclaman, las de base, las católicas, por qué las mujeres no están el frente en las iglesias?; incluso el tema de la ordenación sacerdotal, que ha sido tabú por mucho tiempo, ya en varias mujeres teólogas se empieza a cuestionar.

-T. L.: El machismo en general, es un producto de la conquista, o es algo que de alguna manera ya estaba presente en nuestras culturas?

-E. T.: Es muy simplista decir que aquí, en nuestras culturas, no había una posición del varón sobre la mujer, y que fue traído todo de occidente o por la conquista. Yo pienso, pues, que muchas culturas del mundo han sido patriarcales. Lo que hizo la conquista, el occidente, es reforzar muchísimo, más de lo que había, una valoración del varón sobre la mujer, y un machismo en ese sentido.

-T.L.: Muchas veces se dice que las mujeres "ya son protagonistas" donde están. Qué pistas ves, para ir modificando esto, para subvertir esta situación?

-E.T.: La verdad no es así, "las mujeres" no, hay un grupo de mujeres cada vez más creciente, pero todavía hay muchas mujeres que no son conscientes de su situación de desventaja. Entonces, pienso que la tarea es seguir adelante, y no sólo despertando la conciencia de la sociedad asimétrica, en las mujeres, sino también en los hombres, ir trabajando juntos, porque me parece que la sociedad pierde muchísimo cuando no se toma en serio los aportes de la mujer, ella tiene mucho para contribuir. Y es un problema de la sociedad, como hemos dicho en muchas partes, y no cuestión de mujeres. Entonces hombres y mujeres juntos debemos trabajar. Pienso que a las teorías de género debemos estudiarlas bien a fondo y analizar bien las distintas dimensiones de la vida, las ciencias. Las teorías de género deben manejarlas tanto mujeres como hombres.

-T.L.: A nivel de poder, crees que el

tiempo está maduro para ese diálogo que se va dando o no ves mucho eco?

-E.T.: Pues está mucho mejor que antes, no?, hay muchos hombres cada vez más sensibles a la problemática de la mujer. Yo veo esperanza, y sobre todo una situación latinoamericana en donde el movimiento popular está en receso, no está muy activo y entonces los movimientos de mujeres están adelante, junto con los movimientos indígenas y de negros. Es una oportunidad para escuchar los distintos sujetos, para ver qué de nuevo aportan.

-T.L.: El proyecto de un Millón de Mujeres es uno de los caminos en los que se manifiesta este intento de cambios, nos podés contar de qué se trata?

-E.T.: Es una campaña (cuadro), del Seminario Bíblico Latinoamericano, donde soy rectora, estamos en conversaciones con el gobierno para pasar a ser Universidad Bíblica Latinoamericana, estamos en el proceso de construcción del edificio, y en una idea nueva, sugerimos que sea una construcción hecha por toda el mundo, desde abajo, es una presión, para reflexionar todos lo que es Teología Bíblica. Y también se dá la posibilidad de abrir un espacio a la mujer, al recoger sus nombres, recuperando su memoria histórica, de toda la historia donde han hecho grandes contribuciones, y también recuperar la mujer cotidiana, que vive a nuestro alrededor, en nuestra familia.

-T.L.: Cuáles, crees, que son los principales ejes del aporte teológico que están dando las mujeres en América Latina?

-E.T.: Bueno, estamos dando contribuciones al pensamiento teológico, viendolo de otra manera, desafiándolo, pensamos que el discurso teológico cristiano como ha sido elaborado por varones, con categorías construídas siglos atrás, es bastante patriarcal, entonces estamos proponiendo construir el discurso, o mejor dicho reconstruirlo con miras a la mayor participación o reflejo de las mujeres como sujetos de producción teológica.

-T.L.: En la Biblia, considerando que la imagen fundamental de Dios es varón, no es más una traba que una ayuda en la producción teológica de las mujeres?

-E.T.: Tenemos, también, que buscar

nuevas hermenéuticas, pues la Biblia para el apoyo teológico, es escrito en un ambiente patriarcal y refleja esas categorías también. Pero en busca de una nueva hermenéutica y con la Fe de que Dios, concebido como Dios de la Vida, de la Justicia, pues no podría estar de acuerdo con la marginación de un sector de la humanidad. Entonces con nuevas hermenéuticas encontrar nuevas imágenes de Dios, más inclusivas.

-T.L.: Y en la construcción del Ecumenismo dónde radica el principal aporte de la mujer?

-E.T.: Pues, al Ecumenismo más que dialogarlo lo vivimos, no?, a las mujeres católicas, protestantes o de otras culturas nos une una preocupación, que podría ser la violación contra la mujer, por ejemplo, entonces ahí compartimos nuestra experiencia, espiritualidad desde las distintas prácticas de fé, y se vive un ecumenismo que realmente se enriquece mutuamente, en eso hay mucho por hacer.

Elsa Tamez
Apdo. 901-1000
San José, Costa Rica

Un Millón de Mujeres

Próximamente el Seminario Bíblico Latinoamericano en San José, Costa Rica, pasará a ser Universidad. Como parte de esta transición necesitaremos mudarnos y construir una casa acorde al innovador modelo descentralizado e integral de educación teológica, el cual responde a los distintos sujetos de la América Latina, afro, indígena y caribeña. Para lograr esto tenemos un sueño.

Nuestro sueño es que un millón de mujeres de todas partes del mundo se unan para construir nuestra nueva casa, la Universidad Bíblica Latinoamericana, enviando su nombre acompañado de un dólar. Usted puede participar: orando por el proyecto, dando uno o más nombres de mujeres, reuniendo a otras mujeres para que den su nombre y su dólar, animando a los hombres a participar también, aportando en nombre de las mujeres que quieran honrar.

Envíe los nombres y cheques a nuestro apartado en Costa Rica: Seminario Bíblico Latinoamericano, Un Millón de Mujeres. Apdo 901-1000, San José, Costa Rica. Para grupos que envíen más de 300 nombres enviar a: Chemical Bank, Cuenta 091 015243, Asociación Seminario Bíblico.

Dirección Chemical Bank:
Church Street Station - PO. Box
3785, New York, NY.
10008-3785, USA.

Marcela López
Juanca Stauber